

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Suscripcion en Córdoba

(Por un mes... 8 rs.  
Por trimestre... 22 rs.)

Núm. 703.

Cuarta de Córdoba

(Por un mes... 10 rs.  
Por trimestre... 28 rs.)

JURVES 25 DE DICIEMBRE DE 1873.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXIV.

## ADVERTENCIA.

En atención a la solemnidad del día de hoy no se publicará mañana el DIARIO.

## OTRA.

Establecida por nosotros la costumbre de regalar el almanaque de este Obispado a nuestros constantes favorecedores, he nos querido hacerle este año en mayor tamaño, y con adiciones adecuadas al objeto, en obsequio a los mismos. Pero no habiendo podido estar terminada la edición para distribuirlo hoy, advertimos a los señores suscritores que lo haremos con cuanta brevedad nos sea posible.

## IMPORANTE.

Don Pedro Lopez, Banquero de esta ciudad, se encarga de pagar a nombre de los contribuyentes de esta capital y su provincia la contribucion al empréstito Nacional de 175 millones de pesetas, mediante la entrega anticipada de sus respectivas cuotas, con una rebaja convencional, por la mitad admitida en valores públicos.

## NACIONALES.

De la Gaceta de Madrid y de la Correspondencia de España copiamos las noticias siguientes:  
—Hoy recibimos de uno de nuestros correspondientes la siguiente carta:  
«Frente a Cartagena 20 de diciembre.  
Dispuesto siempre a dar a ustedes detalles de cuanto ocurra en este sitio y que merezca la pena, lo hago hoy, a pesar de que el telegrafo habrá anticipado ya esta noticia, pero seguramente no con la minuciosidad que lo hago por haber llegado a mi conocimiento de viva voz.  
A las doce y media del día de ayer se presentaron al jefe del centro de este sitio señor brigadier Callejas, dos cabos y cuatro soldados con sus correspondientes armamentos, mas el carrero con carro y mula del primer batallón del regimiento infantería de

Iberia, hoy Lealtad. Valor se necesita para salir de la plaza en estas circunstancias, y mas con el carro!

Me han dicho, entre otras cosas, que al general Ferrer se le encuentra impávido continuamente, paseando por la muralla, sin tomar arte ni parte en cosa alguna.

Que varios paisanos se le habian acercado pidiéndole su concurso para la desosada plaza, y que les habia contestado enérgicamente que puesto que en un principio se contaron con él para nada, que se desahogasen hoy como pudiesen.

Que únicamente mandan en la misma Contreras y Galvez, y que este último tenga influencia alguna con la tropa, que se encuentra muy desalentada, sin obedecer a nadie.

Que las baterías están servidas todas por presidiarios, y algun que otro paisano.

Que los jefes militares, presos, continúan recibiendo hasta bofetadas del cartero Saez. ¡Castigo providencial!

Que saldrán muchos soldados, si no se ejerce tan activa vigilancia por los presidiarios.

Que tropa y paisanos desean una capitulación.

Que Barcelona les sigue predicando y diciéndoles que cuanto hay en Cartagena es suyo, por cuyo motivo se abren y saquean cuantas casas están cerradas.

Que los comestibles escasean tanto, que hace días no se come mas que arroz sin aceite ni manteca, y un pan negro como letamente y compuesto de salvado y carbazanos, que ni los perros pueden atravesarlo.

O ras muchas cosas nos han dicho, entre ellas que no se habían presentado antes por consideración de honor el hacerlo sin su armamento, y confirmando tambien la voladura de un depósito de pólvora, producida por un proyectil nuestro el día 18, y el derribo de un ángulo de la batería junto a la puerta de Madrid, como consecuencia de dicha explosión.

Un esfuerzo mas por parte de nuestro gobierno, señor director, 3 ó 4000 hombres mas; que la línea de cerco, aunque débil, sea una verdad; que el buque por mar sea efectivo; que avancen nuestras baterías al Cabezo de Felipe y los Molinos, y dentro de quince días la plaza es nuestra.

Ayer tardí hicieron una salida por la izquierda y hubo un serio combate que duró cuatro horas. Ignoro los resultados.

—Varias columnas de guardia civil se han puesto en persecución de la partida que ayer robó al tren de Andalucía. Las autoridades no pueden determinar si la componían intrasigentes, carlistas ó simplemente malhechores.

—En un reconocimiento hecho por las tropas de la Palma se apoderaron ayer de algunos viveres de los insurrectos de Cartagena.

—La Igualdad censura los nombramientos de prelados y dice que las Cortes, así que se reúnan, deben de apresurarse a declarar la separación de la Iglesia y el Estado.

—La Prensa publicó anoche un ensayo y patriótico artículo, aconsejando a todos los partidos liberales que depongan sus egoísmos, que recuerden la mayor ó menor culpa que cada cual tiene en los males de la nación, que plieguen sus banderas y acallen sus aspiraciones peculiares, y se unan para hacer orden, aplazando toda hostilidad política para cuando tenga la patria tranquilidad.

—Dice una correspondencia de los Róches en el campamento de Cartagena, con fecha del 20:

«Ayer mañana temprano, muy temprano, el capitán Campubi, que mandaba una compañía que se iba formado de tiradores escogidos, llegó hasta el camino que de Santa Lucia va al cementerio, encontró al enterrador que era un presidiario, y los ayudantes de igual clase, que llevaban a enterrar en un carro cuatro muertos procedentes, según parece, de una voladura que hubo en la plaza anteaer, y dejando a los pobres cadáveres en el camino, se trajo presos a los enterradores y a otros seis individuos que recogió en las cercanías, sin hacer caso del fuego de la plaza.»

Por la tarde volvió, pero le esperaban fuerzas insurrectas superiores, y fue preciso enviarle auxilio de importancia, trabándose una refriega que cogió todas las alturas próximas a Santa Lucia, y se corrió hasta la cuesta de San Juan; es decir, que nuestros soldados estaban por muchas partes a un kilómetro de la plaza. No se conchertaba las bajas: me han dicho que han sido a rededor de 30 las nuestras; no se saben las de ellos; pero se tiraron ya mas de cerca que antes.»

—Dice hoy la Igualdad:

«De Cartagena tenemos las siguientes noticias:  
—El desarrollo de la plaza se ha desarrollado el escorbuto y las calenturas; pero no disminuye por eso el vigor de los insurrectos, que están dispuestos a resistir. A Atalaya han subido obuses y morteros.

El fuego continúa vivamente. Parece que el ex-general Contreras se encuentra ligeramente herido en la cabeza a consecuencia de un proyectil que reventó encima de la bóveda de la Puerta de San Juan, donde el ex-general se hallaba.»

—El establecimiento de la casa de moneda en la Habana, parece que se volverá a efecto muy en breve.

—Dice anoche la Epoca:

«Tenemos entendido que el presidente de la asamblea no se manifiesta hoy tan hostil contra el no abramiento de los nuevos obispos. Tiene buen juicio, y ha debido comprender que no estaba en terreno bien escogido.»

—Hoy ha sido objeto de comentarios un artículo de la Discusión que ha producido cierto estúpido en ciertos federales. El diario ministerial declara que la situación política actual impone a los gobernantes de la república estrechísimos deberes, que han de cumplir, aun contra sus inclinaciones naturales, sus convicciones políticas y sus deseos. Y añade:

«No cabe hoy gobernar de otra manera. O muere la república aplastada bajo el peso de la opinión del país, que quiere estabilidad y orden, ó sigue como hoy resista a prescindir de ciertos compromisos para salvarse satisfaciendo los deseos de la opinión. No sirve decir que en este trance terrible es preferible dejar el puesto a nuestros adversarios y dejar que vuelva la monarquía. Esto no sería digno; no como los reyes pueden los pueblos abdicar su poder. Hemos por muchos años agitado a nuestra patria, y le debemos, en justa recompensa, la paz que tanto ansia. Y la vuelta de la monarquía no sería la paz.»

Decidámonos, pues, a salvar a todo trance la democracia y la república; es empeño de honor que debe hablar en la conciencia de todos los buenos. Las circunstancias, la fatalidad, nuestras propias culpas si se quiere, nos astraen a la necesidad suprema de dar al gobierno de la república toda la estabilidad posible y a revestirle de un gran poder é inmenso prestigio. Esta es la obligación primera, la mas apremiante de la Asamblea soberana. Todo lo que no sea robustecer el poder, dar garantías a la opinión pública que las demanda a gritos, es nuestro suicidio, es la insensatez, el delirio, es allanar el camino a la monarquía que obligará al país a echarse en brazos de la reacción mas espantosa.»

Algunos diputados de la mayoría dicen que cuando el príncipe de Bismarck y el gobierno suizo están persiguiendo al ciego católico, es impropio de las tendencias republicanas reanudar las buenas relaciones con el vaticano. Otros, a quienes ha parecido bien lo hecho por el gobierno en este punto, advierten que no hay comparación posible entre España, donde salvo raras excepciones, casi todos los habitantes son católicos, con Suiza y Prusia, donde los católicos están en minoría y donde no hay, como en nuestra patria, cuarenta ó cincuenta mil insurrectos que unen el catolicismo, porque así les conviene, a una bandera política. En

concepto de estos diputados, si el gobierno se hubiera atendido a la independencia entre la Iglesia y el Estado, renunciando al derecho de presentación de obispos, el Papa se hubiera elegido por sí, sin que el gobierno pudiera poner obstáculo legal a la toma de posesión.

—Dice la Igualdad que en esta semana las operaciones contra la plaza de Cartagena se harán con el mayor vigor y continuarán de la misma manera hasta obtener el resultado que se propone el gobierno.

—Hoy deben haber llegado al campamento de la Palma veinticuatro cañones de 16 centímetros, y dentro de dos ó tres días llegarán seis de 21. Es inmenso el material que allí se va acumulando. Ha llegado ya tambien una buena parte de los refuerzos que se han enviado.

—En los pasados días han circulado por Valencia profusamente hojas cantonales procedentes de Cartagena, y cuyo contenido se atribuya al ciudadano Roque Bacia. Parece que el fin del escrito no era otro que el animar a sus correligionarios.

—Se tienen fundadas esperanzas para creer que el disgusto producido en una parte de la mayoría de las Cortes por las buenas relaciones que existen en la actualidad entre el gobierno español y la corte pontificia, no produzca los resultados que esperan y desean los enemigos del gobierno.

—Esta tarde a las dos y media se ha verificado en el salon de columnas del ayuntamiento, el ensayo oficial de los timbres de arma de Béjar, Garrido y compañía.

Empezaron por funcionar los autóquímicos, demostrando palpablemente al numeroso público que ha asistido al acto, que los aparatos respondían perfectamente a las alarmas de incendio, robo, médico, etc., que se hacían en el ministerio de la Gobernación, Panadería y otros puntos.

En Panaderías se simuló un incendio y el aparato puso inmediatamente en conocimiento del público las diversas fases de aumento, servicio de bombas y estinguido.

Diversas y variadas han sido las pruebas a que se han sometido los aparatos, y todas ellas han sido felicísimas.

Después ha funcionado el autógrafo, demostrando al público que todo individuo que sepa leer y escribir puede poner un despacho de su casa.

Luego se ha llevado la aplicación del sistema autóquímico a las fosforeras de mesa de despacho, a las arcas de hierro donde se guardan fondos y hasta el pavimento.

Para demostrar esto último, los autores se han servido de una mesa en

— 512 —

Por el número de maletas, mundos y cajas que preparaba. Los mismos criados parecían secundar sus deseos, como si á todos les aguardase en la Reina Blanca una vida superior á la que tenían en Paris.  
—Dos días después la condesa dijo á su marido:  
—Estoy pronta, y cuando queráis podremos partir.  
—Corriente; si os agrada poner os en marcha mañana... ¡es viernes! pero no os creo supersticiosos.  
—No, por cierto; preferiré el viernes al sábado porque gano un día.  
—Hasta mañana, pues; tendré el gusto de acompañaros hasta la estación.  
—Hasta la estación! —esclamó la dama de Melcy sin poder distinguir su sombrero. —¿Qué habeis dicho? No os acordáis con nosotros á la Reina Blanca? Nos enviáis al campo para que nos veamos en París?  
—¿Enviarnos? ¿y?... —dijo Héctor con el mayor apuro. —¡Ay, amiga mía, no nos entendemos!

— 513 —

—Hace mucho tiempo! —murmuró la pobre mujer comprimiendo un sollozo.  
—Esta vez al menos convendréis en que la culpa no es mía; recordad bien. ¿Quién ha pedido partir desde el mes de marzo ó de febrero? Creo que no he sido yo. Pensaba en alejarme cuando hace dos ó tres días me habeis pedido partir. He consentido como consento en todo lo que queréis, pero á vuestra vez otorgadme la misma libertad. No os obligo á quedarnos, no me obligueis á marchar. Esto es equitativo.  
—¡Oh! si lo hubiera sabido! —murmuró Gabriela.  
—Pues bien, ya lo sabeis y nada se ha perdido; aun es tiempo de remediarlo todo. Cierito es que os habeis tomado el trabajo de arreglar muchas cosas en cajas y en baules, que os habeis despedido de todo el mundo; pero si á pesar de eso queréis quedaros, ¿quién os lo impide? Lejos de contrariarme vuestra re-

— 516 —

—En esta vida, hija mia, no se hace lo que se quiere, sino lo que se puede.  
—¿A quién se lo decís?  
—No es otro solo el que dirige el timon. Eso sería demasiado bello; pero hay otros con quienes es preciso contar. Los negocios son una complicación de ruedas...  
—¿Queréis decir de enredos? —dijo Mad. Melcy con acento muy significativo.  
—Pues bien, sí, de enredos, si eso queréis. —repuso Héctor con impaciencia: —pero sabeis que cuando se han adquirido ya enredos, ó compromisos, preciso es salir de ellos con decoro, con dignidad!  
—¿Aun á riesgo de no salir nunca!  
—¿Qué queréis? nadie tiene el privilegio de poder parar las máquinas cuando quiere.  
Mad. Melcy comprendió toda la mala voluntad que habia en la obstinacion de su marido, para prolongar mas una lucha inútil: tomó el

— 509 —

La sacudida que habia experimentado algunas semanas antes, estaba ya olvidada como un mal sueño que no resiste al despertar. De nuevo habia vuelto á las antiguas y mas costumbres, y todos los días violaba la sagrada promesa hecha á su mujer y sellada con su honor, y mas que nunca recurría al juego para atender á las exigencias, á las di-paciones creadas por su lujo. En aquel momento era dichoso, porque el éxito superaba á sus esperanzas; en mal hora su mujer hubiera venido á dirigirlle reconvencciones, no las hubiera escuchado! Apenas se dignaba recordar los servicios que le debia; practicaba este credo de los egoístas:  
«La ingratitud es la independencia del corazón!»  
Era, pues, independiente, porque era ingrato.  
En cuanto á Mad. de Melcy sufría y callaba.  
Sin embargo, volvian los días gra-



que se simulaba el piso de una habitación, y se ha visto que al levantar una baldosa los ladrones anuncian el robo.

Después se cortaron los alambres eléctricos, y al cortarlos se anunció por el aparato.

Cuántas pruebas se han hecho han dado un resultado favorable, y el público ha comprendido las inmensas ventajas que esto reportará el día en que pase a ser propiedad de los particulares el referido aparato.

Los Sres. Bejar y Garrido han recibido numerosos plácemes de los concurrentes.

Al acto ha asistido gran número de personas importantes en la política, las artes y las ciencias.

Algunos diputados republicanos censuran que el gobierno trate de resolver la cuestión eclesiástica de acuerdo con la corte del Vaticano, como lo indican los nombramientos de arzobispos que ha publicado la *Gaceta*; pero no es probable que este asunto de lugar a rompimiento con el gobierno de hombres importantes que hasta ahora han apoyado la política de orden y de asimilación a la república, representada por el Sr. Castelar.

Nos dicen de Lérida que en los últimos días ha sido arrasado por los carlistas el castillo de la villa de Biosca en aquella provincia.

El edificio en cuestión databa del año 1300, y fue célebre en la guerra de los siete años. Punto estratégico en mitad del camino que une a Cervera y Solsona, libraron en sus cercanías tantos combates cuantos fueron los convoyes dirigidos a la última de dichas poblaciones, y entre ellos la batalla de Peracamps, que tanto renombre dio al general liberal Van-Halen.

El castillo de Biosca fue incendiado por los carlistas en ocasión que tuvo que retirar su guarnición el barón de Meer, reedificado al poco tiempo con espesas murallas y troneras, conservó guarnición hasta el año 1859, en que el general Dulce ordenó se hiciera entrega al actual dueño, que los D. José Iglesias, de Tarragona. Los muros que encerraban las tradicionales de familias respetables y los triunfos de tantos valientes se han convertido en un montón de escombros.

Por el ministerio de Hacienda se ha nombrado una comisión de ingenieros del cuerpo de minas para que pase al establecimiento de Almadén e informe cuanto se le ofrezca respecto a las mayores o menores probabilidades de entregar los 24000 quintales de azogue que por el contrato con los señores Roschilt está obligada la administración. Al mismo tiempo debe ocuparse la comisión del examen de las obras de instalación de las máquinas que se están montando, a fin de mejorar aquella flaca.

La Igualdad aconseja a los diputados que depongan sus impaciencias y se unan para evitar crisis ministeriales, que tanto perturban, y conseguir que se haga el orden para plantear luego todas las reformas propias de la república federal que proclamó la mayoría de los representantes del país.

A consecuencia de la crisis monetaria que está atravesando la isla de Cuba, y la imposibilidad de que los empleados puedan atender a sus necesi-

dades por la carestía de todos los artículos, el gobernador superior civil formó un expediente para aumentar transitoriamente el 20 por 100 a los sueldos de todos los empleados activos y pasivos, el cual ha sido remitido por el ministerio de Ultramar al consejo de Estado para que este emita su dictamen.

Los quintos del segundo llamamiento van ingresando en casa con bastante regularidad. El vestuario se construye activamente y el armamento Remington existe ya en número bastante respetable, y va llegando el contrato en los Estados Unidos.

Al mismo tiempo, la fábrica de Oviado, desde que se le han facilitado algunos fondos, no descansa con objeto de construir el mayor número de fusiles posible.

Todo esto demuestra que el Sr. Sanchez Bregua desea completar en breve tiempo un respetable ejército que dé garantías de orden y tranquilidad.

Están llamando extraordinariamente la atención en Europa tres importantes descubrimientos. El primero es del inglés James Whyte, que ha traído en completo estado de frescura, carnes desde el Canadá a Inglaterra, que podrán venderse a la mitad del precio de la carne en Inglaterra. El segundo es el de un campesino de Lieja, en Bélgica, que casi de un modo milagroso ha descubierto que tres partes de determinadas tierras mezclándose con una cuarta parte de carbon y soda formando todo una masa, da un fuego y calor igual al del carbon vegetal, con una inmensa economía. Por último, la sal de soda mezclada con agua de lluvia y gotas de *naphte*, producen una luz como el aceite mineral.

### ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:  
Berlín, 21.—El Reichstag prusiano ha aprobado la ley sobre matrimonio civil obligatorio.

París, 21.—Han principiado en el palacio del Eliseo los preparativos para las recepciones del mariscal MacMahon.

Un telegrama del Haya anuncia el fallecimiento de Nino Bixio.

Acaba de declararse en Francia obra nacional el túnel que ha de enlazar esta nación con Inglaterra por debajo del mar, y que parece destinada a pasar de la categoría de proyectos a la realidad. Los trabajos y el capital necesario serán inmensos, pero incalculables también las consecuencias de esta unión entre el continente y las islas británicas. Los ingenieros más notables de Europa no abrigar dudas sobre la posibilidad de la obra.

### Recullida

—Grecia.—Ayer tarde hubo una gran cuestión entre varias personas en la calle de la Puerta Nueva. Figuraban en ella algunos dependientes del municipio, uno de los cuales nos aseguran que hirió a cuatro, algunos de gravedad. Hubo tiros y sablazos por mayor, siendo al fin este individuo detenido por sus jefes; y un sereno con cuatro heridas en la cabeza de gravedad y tres

en los brazos, y otro levemente herido fueron trasladados a la inmediata casa de socorro.

—Trampas.—A la salida del Gran teatro hace muchos días que se han abierto unos hoyos para cubrir algunas plazas de narajos; pero es el caso que como confían en ese estado uno y otro día, no hay noche en que a la salida de la función deje de caer algún prógimo en aquel abismo: anteanoche dos amigos nuestros fueron a fondo, y uno de ellos salió con un pie descompuerto.

—El vigía.—Hoy caras de Pascua deben tener todos los cristianos. Pero muchos, según veo, la tienen de Viernes Santo.

—El barco.—La aparición de un barco en escena y un combate naval es una novedad que presenta el drama «El hijo de la noche», que sin duda ha de llevar mucha gente en las repeticiones. Estuvo bastante bien presentado.

—Disposicion.—Según hemos oído, se ha recibido una orden de la Dirección general de Instrucción pública mandando que se ponga otra vez a la Srta. D.ª Rosario Garcia en posesión de la Regencia de la Escuela práctica de niñas.

—Allá voy.—Se formará en Belen hoy, un gobierno sin resacas, sin recargos, ni anticipos, timbres, impuestos, ni quintas.

—Balle.—En la noche de mañana tendrá lugar en el Casino Industrial un baile de confianza, que, según las invitaciones repartidas, dará principio a las once.

—Fortalezas.—Se va en la Corredora unos reductos enormes. Mas no se estrecha el bloqueo por falta de municiones.

—Buena obra.—Parece que por la testamentaria de D. Arcadio Garcia y doña Teresa Vazquez se ha vuelto a socorrer estos días a todas las religiosas de esta capital con una crecida cantidad.

—Al aire libre.—Vivir hoy en el portal de Belen es una ganga, porque carece de puertas y balcones y ventanas.

—Luna de miel.—Hace dos noches se verificó el enlace de nuestro excelente amigo Don José Elias, director del Instituto de Ecija, con la muy apreciable señorita doña Enriqueta Peña y Perez de Guzman. Enviámosle nuestra enhorabuena a los recién casados y a sus estimadas familias.

—Espectáculo.—Hoy se ejecuta un gran drama titulado «El aguinaldo». Beneficio del que toma y martirio del pagano.

—Lotería.—Los premios mayores del sorteo celebrado el día 23 han correspondido a los números siguientes: el de 1.500.000 pesetas al 10014; y al 10013 y al 10015 las dos aproximaciones de 25.000 pesetas cada una; el de 500.000 pesetas al 7266; y al 7265 y al 7267 las dos aproximaciones de 15.000 pesetas; el de 250.000 pesetas al 10213; y al 10212 y al 10214 las dos aproximaciones de 10.250 pesetas; los dos de 125.000 pesetas a los números 11244 y 14393; los diez de 50.000 pesetas a los números 19.617-5.193-4.046-3.783-12.818-11.753-18.992-16.489-7.778-19.554; y los veinte de 25.000

pesetas a los números 12.605-19.561-5.377-14.804-7.099-569-4.888-19.534-12.260-5.030-14.824-19.347-18.533-14.182-6.989-13.609-10.971-6.318-7.080-14.750.

—Efemerides.—Hoy.—1406.—Muerte de Enrique III el Doliente en Toledo.—1642.—Nace en Woolstrops (Inglaterra) el célebre Isaac Newton.—Mañana.—1476.—Es asesinado en la Catedral de Milán el Duque de Milán, Galeazzo Sforza.—1836.—Atentado contra la vida de Luis Felipe, rey de los franceses.

—Adelón.—En la Pascua que hoy empieza en el decálogo he prestado: «está prohibido pedir» como undécimo precepto.

—Ni eso.—De algunos puntos de Andalucía nos dicen que han tenido el consuelo al menos de que el cielo se ha permitido nublar. En Córdoba tenemos el disgusto de que no se haya permitido ni esas ligeras libertades.

—Desgracias.—Atteyer se cayó en la casa de socorro de la plazuela de la Almagra un niño con la lengua partida de resultados de una caída, y ayer otro que al caer de un burro se hirió en la barba. Los padres se descuidan de una manera lastimosa.

—Premio.—La Academia de Ciencias, bellas letras y nobles Artes, nombró en su sesión del sábado socio correspondiente de la misma a nuestro ilustrado amigo D. Rodolfo del Castillo, al que damos la enhorabuena, no sólo por su nuevo título, sino por la brillante censura que ha merecido su trabajo, que por su mérito se ha considerado digno de archiverso y publicarse en su día con los trabajos de aquella Corporación.

—Gente menuda.—Cuando aquí hacer de las suyas—mira a los chicos feroces, me parecen muy sublimes—los *agabruptos* de Heróles.

—Resultado.—El de la elección de gefes de la nueva milicia para algunas compañías es el siguiente:

QUINTO BATALLON.—Primera compañía.—Capitan, D. Joé González Cruz.—Primer teniente, D. Francisco Aljaro.—Segundo id., D. Manuel Escribano.—Primer subteniente, D. Rafael Salinas Dieguez.—Segundo id., D. José Trillo.—Segunda compañía.—Capitan, D. Mariano Gonzalez Aguilar.—Primer teniente, D. Ramon Nochetto.—Segundo id., D. Candido Escribano.—Primer subteniente, D. José Loz no.—Segundo id., D. Rafael Perez.—Tercera compañía.—Capitan, D. Antonio Carrasco.—Primer teniente, D. Manuel Salgado.—Segundo id., D. Antonio Mora.—Primer subteniente, D. Enrique Muñoz Gomez.—Segundo id., D. Rafael Herrera Gonzalez.—Cuarta compañía.—Capitan, D. José Ramos.—Primer teniente, D. José Ayllon.—Segundo id., don José Isapero.—Primer subteniente, don Aquilino Redondo Regalón.—Segundo id., D. Juan José Armenta.—Quinta compañía.—Capitan, D. Francisco Gonzalez Aguilar.—Primer teniente, don José Trigo.—Segundo id., D. Nicolás Silva.—Primer subteniente, D. Rafael Gomez.—Segundo id., D. José Sanz Chado.—Sexta compañía.—Capitan, D. Leon Castro y Espejo.—Primer teniente, D. Juan Alijo.—Segundo idem, D. José Fernandez.—Primer subteniente, D. José Guerrero.—Segundo idem, D. José Fernandez Guerrero.—Sétima

compañía.—Capitan, D. Ricardo Illeras.—Primer teniente, D. Miguel Gil.—Segundo id., D. Angel Herrero Gonzalez.—Primer subteniente, D. José Lara Ramos.—Segundo id., D. Francisco Graciano.—Octava compañía.—Capitan, D. José Lopez Perez.—Primer teniente, D. José Gavilan.—Segundo id., D. José Alcañías.—Primer subteniente, D. Rafael Moya.—Segundo id., D. Rafael Villalba.

SESTO BATALLON.—Primera compañía.—Capitan, D. Rafael Luque Huertas.—Primer teniente, D. Antonio Villareal.—Segundo id., D. Rafael Pozo.—Primer subteniente, D. Rafael Lopez Gonzalez.—Segundo id., D. Gabriel Delgado.—Segunda compañía.—Capitan, D. Antonio Lozano Diaz.—Primer teniente, D. Antonio Montilla.—Segundo id., D. Manuel Jurado.—Primer subteniente, D. Rafael Rodriguez.—Segundo id., D. Rafael Ruiz.—Tercera compañía.—Capitan, D. Mariano Arroyo.—Primer teniente, D. Antonio Fernandez.—Segundo id., D. Luis Villalba.—Primer subteniente, D. José Rodriguez Soria.—Segundo id., don José Garcia Brito.—Cuarta compañía.—Capitan, D. José Rubio.—Primer teniente, D. Luis Torres.—Segundo id., D. Francisco Gutierrez.—Primer subteniente, D. Joaquín del Rio.—Segundo id., D. Rafael Rivas.—Quinta compañía.—Capitan, D. Rafael Salinas.—Primer teniente, D. Rafael Cruz.—Segundo id., D. Manuel Llerente.—Primer subteniente, D. Federico Barona.—Segundo id., D. Rafael Dieguez.

—Ya viene.—Se ha recordado a los Alcaldes de esta provincia que desde primer de enero es obligatorio el impuesto transitorio de timbre, a fin de que se dé a la Instrucción provisional de treinta de Noviembre último el debido cumplimiento.

—Caballería andante.—En uno de estos días se han robado tres mulas a Bartolomé Garcia, vecino de Horachudos. Se ha empezado causa.

—Ya aquí.—En Málaga se ha abierto una suscripción para celebrar un triduo de rogativa implorando los beneficios de la lluvia.

—Receta.—Se ha terminado en Aguilar una repartición vecinal para cubrir las atenciones de aquel presupuesto. Se pueden hacer reclamaciones hasta el veinte y siete del actual.

—Mil cuartos a espaldas.—Lectora amata: tu curiosidad no cesará. Si te parece hablaremos algo de la moda. Tú sabes que esta señora, tan caprichosa y voluble como siempre, según dice uno de sus periódicos, nos amenaza con un nuevo diluvio de cintas, flecos, bandas, volantes, flecos, buliones y rizos, que abigarrando los trajes, hacen de una mujer un conjunto tan extraño, como poco armonioso. Cuando creía que nos llevaría hacia la sencillez y la severidad, después del tiempo que hace venimos ya hablando, por decirse, entre olas de exagerados adornos, nos encontramos con un crudelciento en el mismo sentido por lo tanto solo al buen gusto le toca hoy corregir tales exageraciones. Los trajes nuevos son los que más tienden a la sencillez; y creemos que lo mismo puede hacerse con los modestos, que que la elegancia no consiste en la forma, las golas, los chalecos, los fichús y demás accesorios.

—510.—...tos, la adorable estación que denominamos primavera, pareciendo invitar a dejar la ciudad por el campo a todos los que no viven en París sujetos por un imperioso deber.

Héctor no hablaba, sin embargo, de volver a la Reina Blanca, y parecía insensible al encanto de las verdes hojas y los rayos tibios, como si el asunto de París ejerciese en él poderosa atracción.

La condesa conocía demasiado a su marido, para no comprender que mientras viviese inmedia o a la Bolsa y a Mad. Dorville, el escollo y la sirena, no se aría partido de él.

Así, pues, alegando la salud de los niños, que al decir del médico necesitaban el aire del campo, apresuró los preparativos de marcha.

El conde no opuso la menor objeción, y por el contrario pareció adherirse con placer a la idea de Gabriela.

—515.—...ñita, ni esto prueba que yo quiera prolongar indefinidamente mi estancia en París: me restan algunos asuntos que terminar y quiero concluirlos.

—Negocios. Me habiais dicho que onvolvierais a intentarlos.

—Y es verdad... pero líquido los antiguos. Esto exige mucho tiempo: a veces sucede que tiene uno que hacer grandes sacrificios y es preciso procurar que sean los menos posibles; pero os confieso que tengo tanto deseo como vos de dejar esta vida agitada, azarosa.

—Ha sido una desgracia para los dos que no lo hayais visto antes. ¿Cuánto tiempo contais permanecer en París?

—Eso es lo que no puedo precisar de un modo absoluto; no depende el tratamiento de mí.

—Eso, en efecto, que depende de algún otro. Mr. de Melcy fingió no haber comprendido.

—516.—...solución, me encantaría. Advertid que en todo esto no trato más que de adivinar vuestro gusto y satisfacerlo; creo que no podréis exigir más de mí.

Gabriela no dijo nada directamente, pero continuó con un doloroso monólogo:

—¿Conque no venís con nosotros? Nos vamos y os quedáis? Esta partida para la Reina Blanca, de la que yo hacía una verdadera fiesta, ha venido a ser un destierro disfrazado.

—A la verdad, querida mía, respondió Mr. de Melcy con más dulzura y paciencia que mostraba de ordinario, que tenéis una tendencia a todo lo trágico que me inquieta. Cualquiera cosa que se diga ó que se piense, tenéis el triste placer de interpretar del modo menos honroso; es una inclinación peligrosa, lo lo dudéis. Tratad, por el contrario, de tener un poco de calma y de razón y ved las cosas como son, nada más. De qué yo no vaya con vos, nada re-

—511.—...sol resplandeciente estará mejor el campo que París.

—Entonces partamos.

—Cuando queráis.

—Cuando dispongais vos.

—¿Yo?

—Vos misma; todas estas cuestiones de administración interior son de vuestra pertenencia. Mad. de Melcy se sintió diabolizada por esta solución, obtenida más fácilmente de lo que se podía esperar. Tentaciones tuvo de arrojarse al cuello de Héctor para darle gracia; pero se contuvo a la idea de que si fuese acogida su demostración de todo el afán con que ella la prodiga; hacia algún tiempo que su marido mostraba avaro de tales demostraciones de afecto.

—512.—...No queriendo, sin embargo, dar tiempo a Héctor para arrepentirse de su buena idea, Gabriela dispuso una actividad prodigiosa haciendo preparativos; y habiéndose dicho a su a bordo a París para siempre.

—513.—...Lcs s tes de v vincia p rstit ficiarse plazo e porte p blico se con res y C Córdoba

—514.—...En el t ho nom han apar Lo que medio de para que do reclam do las sel Córdoba El Alcaid EMPR DEL

—515.—...Lcs s tes de v vincia p rstit ficiarse plazo e porte p blico se con res y C Córdoba

—516.—...En el t ho nom han apar Lo que medio de para que do reclam do las sel Córdoba El Alcaid EMPR DEL

—517.—...Lcs s tes de v vincia p rstit ficiarse plazo e porte p blico se con res y C Córdoba



...ano cien muy pronto en el olvido, según lo que hoy se prodigan, y en verdad, podemos decir que haciendo contraste con tan recargados atavios, se ven en los mas elegantes puntos de reunión, bellísimas damas con trajes muy sencillos, pero llenos de la mas suprema elegancia y distinción. Ahora bien: aquí debería yo hacerte relación de alguna novedad, pero como en este punto estamos tan atrasados los hombres, basta para tu gobierno las anteriores consideraciones y atento a ellas para darme gusto a mí; ¡a mí que estoy complaciéndote todo el año!

**Edicto.**—Se ha publicado en esta capital uno del Juzgado de la Carolina llamando a D. Manuel de la Fuente, vecino de Lucena, y a otro conocido por «Paco el carbonero», contra los que se procede por rebelion.

**Ideas.**—Cada libra de harina debía pesar un quintal. — *Un panadero.*— Todo el año debía ser invierno. — *Un picadero.*— El invierno debía ser tambien verano. — *Un aguador.*— Los hombres no debían pensar en otra cosa que en casarse. — *Una solterona.*— El buey suelto bien se lame. — *Un casado.*— Por mas que se diga, el estado natural del hombre es el matrimonio. — *Un viudo.*— ¿Quién sería el malvado que intentó ajustar cuentas? — *Una moza de servicio.*— Los amos no debían saber leer ni escribir números. — *Un yllago.*— Siempre debía ser Pascua de Navidad. — *Un chico de la escuela.*— Ningun día de la semana me gusta como el lunes. — *Un zapatero remendon.*

**Pósito.**—Hasta el trece de enero próximo se hallan de manifiesto en Almedinilla las cuevas del Pósito de aquella villa.

**Cátedra.**—En el Boletín oficial de anteayer se anuncia hallarse vacante en la Facultad de Medicina de Madrid la cátedra de Fisiología.

**Horrores.**—El cólera se ha refugiado en Munich, y la consideración de sus habitantes no conoce límites, pues los casos ocurridos hasta ahora han sido casi todos mortales. Se han cerrado la universidad y los colegios particulares.

**Alcaldía popular de Córdoba.**

Recaudado por arbitrios sobre especies de comer, beber y arder en el día de la fecha.

Secciones.	Pts.	Cts.
Central.	...	...
Primera.	829	64
Segunda.	1050	38
Tercera.	904	24
Cuarta.	285	97
Matadero.	214	85
<b>Total</b>	<b>3288</b>	<b>08</b>

Córdoba 22 de Diciembre de 1873. — José Cerrillo.

Recaudado por arbitrios sobre especies de comer, beber y arder en el día de la fecha.

Secciones.	Pts.	Cts.
Central.	...	...
Primera.	482	77
Segunda.	1462	69
Tercera.	590	89
Cuarta.	452	43
Matadero.	...	...
<b>Total</b>	<b>2988</b>	<b>78</b>

Córdoba 23 de Diciembre de 1873. — José Cerrillo.

En el término de esta ciudad, al sitio nombrado de la Campifiel Alta, han aparecido dos buyes extraviados. Lo que ha dispuesto se anuncie por medio de los periódicos de la capital para que el dueño de los mismos pueda reclamarlos en esta Alcaidía, y dando las señas se serán entregados.

Córdoba 24 de Diciembre de 1873. — El Alcaide, José Cerrillo.

**EMPRESTITO NACIONAL**

DE 175 MILLONES DE PESETAS.

Los señores contribuyentes de esta capital y su provincia al mencionado empréstito, que deseen beneficiarse en el pago del primer plazo en la mitad de su importe admitida en valores públicos, pueden entenderse con D. Ramon de Torres y Codes, del comercio de Córdoba, quien se encarga

rá de pagar en su nombre, haciéndoles participes de una rebaja convencional, mediante la entrega anticipada de sus respectivas cuotas.

**Boletín religioso**

Hoy. — La Natividad de Ntro. Sr. Jesucristo, y Santa Anastasia, mártir. — Mañana San Estevan, protomartir. — **JUBILÓN CIRCULAR.**— Hoy y mañana en el convento de Santa Isabel de los Angeles, por la testamentaria de D. Arcadio Garcia y D. Teresa Vazquez. — Primero y segundo día de las jornadas de Maria Santisima en la Iglesia de San Cayetano, a las cuatro de la tarde, y así sucesivamente a igual hora todos los días festivos.

— En la ermita de Ntra. Señora del Socorro se celebrarán las Jornadas todos los días hasta pasada la pascua de los Santos Reyes, a las seis y media de la noche, con orquesta. — Sexto y séptimo día de las Jornadas de Maria Santisima en la ermita de San Juan de Estran, al toque de oraciones. — Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Encarnacion, en su iglesia. — Mañana a Ntra. Sra. de la Aurora, en su ermita.

**Espectáculos**

**GRAN TEATRO DE CORDOBA.**

Funciones para hoy. — Por la tarde, a las tres y media. — 1.ª Sinfonia. — 2.ª La preciosa comedia en tres actos, *El héroe por fuerza.* — 3.ª Un precioso intermedio de baile. — 4.ª Terminando la función con un *Fin de fiesta.*

Entrada principal, 2 rs. — Id. al paraiso 1 r. — Precios de las localidades. — Plateas, palcos principales y de luto, 10 rs. — Palcos segundos, 4 rs. — Butacas, 2. — Delanteras de arífiteatro, 2. — Asientos de id., silloncillos y delanteras de perisio, 1.

Los señores abonados disfrutarán gratis sus localidades.

Por la noche. — 4.ª del segundo abono. — 1.ª Sinfonia. — 2.ª El drama *La vengera de la Finojosa.* — 3.ª Por la primera pareja y todo el cuerpo coreográfico. *La maja de rumbo.* — 4.ª Terminando con la pieza en un acto, *Para mentir las muj-res.* — A las siete y media.

Precios. — Plateas, palcos principales y de luto, 30 rs. — Palcos segundos, 16 reales. — Palcos reservados en el cuarto piso, 10 rs. — Butacas, 3. — Silloncillos de anfiteatro, 2. — Asientos de id., 1. — Silloncillos y delanteras de piso alto, 2 rs. — Entrada principal 4 rs. Id. al paraiso 2 y 1/2.

Funciones para mañana. — Por la tarde a las tres y media. — 1.ª Sinfonia. — 2.ª La comedia en tres actos, *El primo y el relicario.* — 3.ª Un intermedio de baile. — 4.ª Terminando con el divertido fin de fiesta, *El viudo sin pena.*

Entrada principal 2 reales, id., al paraiso un real.

Por la noche. — 5.ª del segundo abono. — 1.ª Sinfonia. — 2.ª El drama en tres actos y un prólogo, *La aldea de San Lorenzo.* — 4.ª Por la primera pareja y cuerpo coreográfico, *La modista de París.* — 5.ª Terminando con la pieza en un acto, *Este cuarto no se alquila.* — A las siete y media.

Entrada principal 4 reales, id., al paraiso 2 rs.

**TEATRO PRINCIPAL.**

Funcion para hoy. — Compania de autómatas y marionetas de Italia. — 1.ª Sinfonia. — 2.ª La comedia de magia, dividida en cuatro actos, *Marta la hechicera*; cada acto tiene su titulo particular. 1.ª La culebra muger. — 2.ª Llegada del vencedor del mayo a Persia. — 3.ª El mago Zalandir submerge en su horrosca gruta. — 4.ª Presentacion de las damas del Serrallo del Rey de Persia y el templo del Amor. — 3.ª y último. El sainete cuyo titulo es, *El alcalde de toreador*, en el que se lidiara y picará un toro por el intrépido Periquillo. — A las ocho.

Precios. — Palcos, 14 rs. — Plateas, 10 rs. — Butacas, 1 y 1/2. — Lunetas y delanteras, un real. — Entrada general, 1 y 1/2. — Medias entradas, 1 real.

Función para mañana. — 1.ª Sinfonia. — 2.ª El melodrama en cuatro actos, *El nacimiento del Mesias ó el cascabel del demonio*; cada acto tiene su titulo particular. — 1.ª Desesperacion de Lucifer y destruccion del Idolo ragon. — 2.ª Revelacion de Gabriel a José. — 3.ª Falta de caridad. — 4.ª El Portal de Belen. — 3.ª A petición de varias personas se pondrá en escena un *gran baile de magia.* — 4.ª Finalizando con el sainete, *El alcalde toreador.*

**TEATRO DEL RECREO.**

Grandes bailes de máscaras para los días 25, 26, 27 y 28, empezando a las once de la noche y concluyendo a las cinco de la mañana. — Entrada de caballero 3 rs. — Id. de señora, 2.

**CAFE DEL GRAN CAPITAN.**

Grandes bailes de máscaras para hoy y mañana, los cuales se verificarán a las doce de la noche, después que concluya el baile de sociedad. — Entrada, 3 reales.

**CIRCO GALLISTICO**

Hoy habrá riñas de gallos en el circo establecido en la plazuela de las Doblas, cuyo precio de localidades y entrada son los siguientes: — Butacas, primer ruedo, 2 rs. — Id. por abono de temporada, 50 rs. — Id. segundo ruedo, 1 real. — Id. por abono, 30 rs. — Entrada general, un real.

**PLAZA DE TOROS DE CORDOBA.**

Con permiso de la Autoridad y si el tiempo lo permite, se verificará una divertida función de **novillos de muerte**, una graciosa mojiganga titulada *El matrimonio encantado*, y cien regalos, sesenta positivos y cuarenta de casualidad, la cual tendrá efecto en la tarde de hoy.

Orden de la función. — 1.ª Se lidiarán, banderilearán y matarán tres bravos novillos de tres años, de una acreditada ganadería. — Espada. — El simpático MANUEL MOLINA, hermano de Lagartija, a cuyo cargo estará una lucida cartujilla de banderilleros. — 2.ª Al saltar el primer novillo tendrá lugar la divertida mojiganga, para la cual aparecerá en el circo y a distancia conveniente del toril el citado matrimonio, resultando a la embestida del novillo el desencantamiento, recibiendo entonces el público una sorpresa muy agradable. — 3.ª Durante la ya espresada mojiganga, por el sitio que la autoridad disponga se arrojarán cuarenta palomas adornadas con cintas de colores, llevando cada una un regalo a aquellos estos son los de casualidad, porque serán del que los oja. — 4.ª Seguirá la lidia de los novillos. — 5.ª En los términos acostumbrados se hará el arte en el centro de la plaza, solamente entre los billetes expendidos, de los regalos siguientes:

1.ª Un magnífico reloj de oro áncora. — 2.ª Un adornado carnero. — 3.ª Unos bonitos pendientes para señora. — 4.ª Un pavo. — 5.ª Una gallina. — 6.ª Veinte reales. — 7.ª Una pava. — 8.ª Un pañuelo. — 9.ª Una petaca con puros. — 10.ª Media onza en oro. — 11.ª Un primoroso guarda pelo. — 12.ª Una pava. — 13.ª Diez reales. — 14.ª Una gallina. — 15.ª Un pañuelo. — 16.ª Un lindísimo neceser con tijras, delal y punzon de plata. — 17.ª Veint reales. — 18.ª Un buen manton para señora. — 19.ª Una gallina. — 20.ª Un **horriquito muy bueno**. — 21.ª Una petaca con puros. — 22.ª Media arroba de vino de Valdepeñas. — 23.ª Una pava. — 24.ª Diez reales. — 25.ª Una cadena de re.oj. — 26.ª Media arroba de vino blanco. — 27.ª Veinte reales. — 28.ª Una gallina. — 29.ª Un pañuelo. — 30.ª Un cubierto de plata. — 31.ª Una botella de licor. — 32.ª Un pavo. — 33.ª Diez reales. — 34.ª Una petaca. — 35.ª Una botella de licor. — 36.ª Una pava. — 37.ª Un pañuelo de seda. — 38.ª Un alcortaz de dulces. — 39.ª Un pañuelo. — 40.ª **Cien reales en oro**. — 41.ª Una botella de licor. — 42.ª Un pavo. — 43.ª Una preciosa sortija de oro. — 44.ª Un vestido en corte para señora. — 45.ª Media arroba de vino blanco. — 46.ª Una gallina. — 47.ª Una pava. — 48.ª Un refajo de bayeta grana en corte. — 49.ª Un manton para señora. — 50.ª **Otro magnífico cubierto de plata**. — 51.ª Un alcortaz de dulces. — 52.ª Diez reales. — 53.ª Una linda sortija de oro. — 54.ª Una botella de licor. — 55.ª Una gallina. — 56.ª Un atado de puros. — 57.ª Una pava. — 58.ª Media arroba de vino blanco. — 59.ª Un pavo. — 60.ª **Media onza en oro**.

Concluido el sorteo se pondrá la lista de los números premiados en la puerta de la plaza, sacando una copia los dependientes de la autoridad que la pasarán a la imprenta con el objeto que

sean insertos en los diarios de la capital para menos molestia del público, desde cuyo día hasta el quinto presentarán los agraciados sus billetes para la confrontacion y entrega de sus objetos, en la casa número 120 calle de Santa Maria de Gracia, desde las 9 de la mañana hasta las 2 de la tarde: pasados dichos días, la empresa dispondrá de lo que no haya sido recogido.

Una brillante banda de música amenizará la función.

Precios. — Palcos, 40 rs. — Barandillas, 4 rs. — Asientos de cajon, 4 rs. — Entrada general sin más distinción, 24 cuartos. Los militares sin graduacion y niños menores de siete años entrarán con una entrada.

Las puertas de la plaza se abrirán a la una y media y la función dará principio a las tres y media. Los despachos de billetes estarán establecidos en los sitios de costumbre hasta la una del día de la función, y desde esta hora en adelante en la plaza de toros.

**Correo de ayer.**

De la parte oficial de la *Gaceta* del 23 copiamos las noticias siguientes: Valencia. — El General en Jefe de las fuerzas frente a Cartagena participa que adelantán los trabajos de la trinchera del centro y establecimiento de la batería de la izquierda, siendo mas lentos los primeros por el gran desarrollo que necesitan. Uno de los disparos de la batería de la derecha en los Hieres ha producido un incendio en Atoyaya. La derecha se habrá extendido esta noche hasta el pequeño pueblo de Canteras en las vertientes del monte Roldán.

El Capitán general participa que la brigada Weyler alcanzó ayer a la facción Santés en Bocairente, de donde salió en desorden a la llegada de las tropas, que solo pudieron hacer un disparo de artillería, habiendo alcanzado a dicha facción nuevamente a las cuatro de la tarde en las fuertes posiciones de los pinares del Rincon, de donde se desalojó, persiguiéndola hasta bien entrada la noche. No se saben aun los detalles de este encuentro ni las bajas causadas al enemigo; las nuestras han sido en corto número.

Segun telegrama de Alicante las tropas del Gobierno han alcanzado a la facción cerca de Bañeras, y a las cuatro y media de la tarde de ayer se oía un nutrido fuego de cañon y fusilería que duró hasta entrara la noche. Se esperan detalles.

Cataluña. — El Gobernador militar de Lérida da parte de que a la fuerza del Brigadier Franch se ha incorporado la columna del Coronel Tomasetti, procedente de la expedición a Berga, formando una sola brigada que, despues de reforzar los destacamentos de Cervera y Tarraga, ha emprendido operaciones hacia la parte de Solsona.

Noticias de Tarragona anuncian que la columna del Brigadier Salamercá sorprendió y dispersó al anochecer de ayer en Capallades a la facción Minet, fuerte de 800 hombres, causándole seis muertos vistos y cogiéndole bagajía y varios efectos de guerra. Así aparece de un telegrama.

Provincias Vascongadas y Navarra. — El General en Jefe desde Orio, con fecha del 19, participa que las tropas de su mando pasaban el río Oria sobre un puente de barcas construido por el cuerpo de Ingenieros, proponiéndose pernover en Aya, Zarauz y Guetaria para avanzar al día siguiente sobre Azpeitia, cuyas fabricas son las únicas que proporcionan municiones de fusil a los carlistas.

El General Primo de Rivera participa con fecha de ayer que se propone reconocer todos los pasos de los rios Aragon y Ebro y pueblos inmediatos, con objeto de inspeccionar los destacamentos, los puentes y sus defensas.

Segun da parte el Comandante general de Vizcaya, se han ocupado ayer dos casas situadas en Deusto y la iglesia del pueblo sin tener bajas por parte de nuestras tropas, habiéndole causado al enemigo la de un muerto, un herido y un prisionero. El 21 fueron destruidos por los vapores «Gaditano» y «Ferrolano» los parapetos que tenían los enemigos frente al puente de Luchana y una casa en que se refugiaban.

Aragon. — El Capitán general manifiesta que una partida de 10 caballos, perteneciente a la facción Marco, ha entrado ayer en Híjar llevándose el aparato telegráfico, mientras que el resto de la fuerza se encontraba en Oliste. Otra partida de 43 hombres en-

tró el día 20 en Josa dirigiéndose despues a Montaban. La columna del Coronel Lacalle persigue activamente a aquella facción.

Castilla la Nueva. — Segun parte del Gobernador de Ciudad Real, ha estado hoy en Sarcera una facción al mando de Riego, compuesta de 90 caballos. Esta facción es parte de la del cabecilla Infante.

Galicia. — Segun telegrama de la Coruña, los sucesos contrarios al órden ocurridos en aquella provincia han sido de escosísima significacion, habiéndose reprimido en el acto y definido a los culpables.

Andalucía. — El Gobernador de Córdoba da parte de que en aquella provincia no existe partida alguna carlista.

Un importante decreto publica la *Gaceta* que afecta a la prensa y es hijo de las circ instancias. El ministro de la Gobernacion, en vista de que algunas publicaciones periódicas se dedican a alentar las rebeliones amaras y de la necesidad de poner coto a tal abuso, ha decretado lo siguiente:

«Artículo 1.º Se anula el decreto de 20 de setiembre de este año acerca de la prensa política.

Art. 2.º Los gobernadores civiles propondrán al gobierno, y en caso urgente acordarán desde luego la suspension de las publicaciones que preparen, auxilien ó esciten la comision de los delitos de que habla el art. 2.º de la ley de órden público, y señaladamente de los comprendidos en los art. 187 y 174 del Código penal, dando cuenta al gobierno.

Art. 3.º Quedan derogadas todas las disposiciones que se opongan a la ejecución de la presente.

Madrid veintidos de diciembre de mil ochocientos setenta y tres.»

De la *Gaceta* de Madrid y de la *Correspondencia de España* copiamos las noticias siguientes:

Ha desaparecido de la casa del Labrador de Arañuez un precioso pájaro de marfil, que era una de las obras de arte que embellecian aquel precioso palacio.

— Dice una carta de Cartagena que la última salida que hicieron los sitiados fué porque los presidarios la exigieron, hallándose resueltos a embarcar en la plaza la bandera norte-americana.

— El alcalde de Cuart de Poblet (Valencia) ha sido asesinado.

— El nuevo ayuntamiento se compone de 46 concejales republicanos y seis radicales.

— Desde el mes de setiembre hasta la fecha, el Tesoro ha pagado por atenciones de guerra 400.000.000 de rs. próximamente.

**MERCADOS.**

**Bolsa de Madrid.**

Cotización oficial del 23.

Consolidado, 43 50  
Deuda del personal, 00,00.  
Bonos, 51, 20  
Accion del Banco de España, 168, 25.

**Córdoba.**

Trigo de 38 a 46.  
Cebada de 22 a 25.  
Habas de 25 a 27.  
Garbanzos, de 50 a 70.  
Esoña de 14 a 16.  
Aceite fresco en los molinos, a 29.  
Idem ajejo, a 31.  
En la ciudad, de 36 a 37.  
Maiz de 38 a 40.  
Alberjonos 26 a 28.  
Alpiste de 50 a 60.  
Carne de vaca a 16 cuartoslibra.  
Id. de carnero a 32.  
Lahon blanco, a 16 cuartoslibra.

**Sevilla.**

En la Alhambra. — Trigo de 45 a 48.  
Cebada de 25 a 32.  
Habas de 33 a 46.  
Aceite de 34 a 34 1/2.

**PERNEO**

Existencia del día 21, 239. Entrad 5 el 24, 149. — Total 1522. Vendidos, 201. — Quedan para el día 23, 1321. — Precios de 28 0/0 a 39 0/0 cuartos libra.

**Jerez.**

Trigo de 40 a 44. Cebada de 28 a 30.  
Habas de 40 a 42. Aceite de 35 a 37.

**Malaga.**

Trigo de 42 a 50. Cebada de 27 a 32.  
Habas de 44 a 52. Aceite de 32 a 34.

**Granada.**

Trigo de 40 a 46. Cebada de 29 a 30.  
Habas de 38 a 38.

Imprenta del DIARIO DE CORDOBA.



1. SALUD A TODOS devuelta sin medicina por la deliciosa harina de la salud, la Revalenta Arábica Du Barry, de Londres.

Todo enfermo encuentra, por medio de la deliciosa REVALENTA ARABIGA Du Barry, salud, energía, apetito, buena digestión y buen sueño.

Atra, provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867. Muy señores míos: Tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina «Revalenta Arábica al Chocote», ha curado radicalmente de una erupción cutánea que no le dejaba dormir á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba.

Cura núm. 35.935 - Barr. (Bas-Rhin), 4 de Junio de 1862

Señor: La Revalenta Arábica ha hecho en mí un cambio maravilloso: no solamente he recobrado mis fuerzas, pero me parece que enteramente he rejuvenecido; me ha vuelto el apetito, que había perdido desde muchos años, y la presión y peso que cuarenta años há padecía, no me atormentan mas.

Seis veces mas nutritiva que la carne, no causa irritaciones y economiza 30 veces su precio en medicinas.

En cajas de hoja de lata de 12 libras, 12 rs; 4 libras, 20 rs; 2 libras, 34 rs; 5 libras, 80 rs; 12 libras, 170 rs; 24 libras 300 rs. Los BIZCOCHOS DE REVALENTA, que pueden comerse en todo tiempo mojados en té, café, chocolate, leche, etc., se venden en cajas á los mismos precios. La REVALENTA AL CHOCOLATE produce el apetito, buenas digestiones, sueños, dá energía y vigor á las personas y á los niños por débiles que se encuentren, y alienta diez veces mas que el chocolate ordinario sin causar irritación.

En polvo, en cajas de 12 tazas, 12 rs; de 24 tazas, 20 rs; de 48 tazas, 34 rs; de 120 tazas, 80 rs., ó sea 4 cuartos la taza.

Barry Du Barry y Compañía, calle d Valverde, núm. 1, Madrid. Depósitos, Córdoba: F. de Avilés; Ramon Alonso, calle Alfaro. Sevilla: Ramon Piñel, Sierras 20.

Arrendamiento. Desde el día se arrienda la casa número 33 calleja de Pedro Jimenez, en la plazuela de Corcha, parroquia de la Catedral. En la casa inmediata se halla la llave y darán razon de la persona con quien se ha de tratar.

Arrendamiento. El de la hacienda nombrada Viñeta Alta, en la Sierra de este término, tendrá efecto á las doce del día 31 del corriente mes de Diciembre por subasta pública en la notaría de D. José Sánchez Guerra, calle de Carreteras número 3, en donde está de manifiesto el pliego de condiciones.

Vinagre. Se vende superior á doce reales arroba, en la calle Mármel de Bañuelos número 4.

Colocacion. En la librería del DIARIO pueden tener colocacion algunos jóvenes para el despacho ó para los trabajos de fuera y dentro del establecimiento.

Almoneda. Desde las 9 la mañana, á las dos de la tarde se hace de varios muebles en la calle de Pompeyos, núm. 2.

Arrendamiento. En su- hasta estrajudicial que tendrá efecto el 30 del corriente, á las doce de su mañana en las casas de D. Juan José Barrios, calle de Santa Ana, número 10, se arriendan por cuatro años desde 1.º de Enero próximo, dos hazas en el pago de los Orives, en la tierra de este término, la una compuesta de 5 fanegas, 9 celemines y un cuartillo, con 216 olivos, y la otra con 7 fanegas, 1 celeminia y tres cuartillos, con 159 olivos.

Aviso al público. En el establecimiento de géneros de tejidos, calle de Armas número 9, se realizan todos sus artículos á precios equitativos.

Sabañones. En la calle del Cliter número 6, se espande un elixir para la curacion radical de los sabañones. Se garantiza el éxito.

Bacalao. En el establecimiento de D. Tomás Pacheco, calle Topete, núm. 18, frente del Alcazate, se ha recibido el rico bacalao de Escocia, truchuela francesa, pescado nuevo en esta, el rico bacalao inglés y de Bilbao, todo de primera clase, y la rica manteca de Flandes y del reino, salchichon legitimo de Vich y tripas de vaca to no bueno y arreglado.

Bacalao. En el establecimiento de D. Diego Cuesta se ha recibido legitimo de Escocia y frescas mantecas de Hamburgo y del Reino de primera.

PILDORAS HOLLOWAY



Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano.

UNCUENTO HOLLOWAY

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa.

BAYBERINE. Embellece el pelo. Maravilloso descubrimiento norte-americano para devolver al pelo su color natural, por muy canoso que sea, é impedir su caída, sin manchar el cutis ni la ropa.

Aceite de Adamúz por cuenta del cosechero. Clase superior. - Precios arreglados. En la calle de San Pablo número 2, queda abierto al público un despacho de dicho artículo, sirviéndose tambien á domicilio de una arroba adelantada, con toda puntualidad, á los que gusten favorecerlo con sus pedidos.

ANUNCIOS PARA EL ALMANAQUE DEL DIARIO DE CÓRDOBA.

Próxima á terminarse la impresion de este calendario que se repartirá gratis á los señores suscritores, se avisa á todos los señores que gusten insertar en él anuncios de sus establecimientos ó profesiones para que se sirvan remitirlos á la mayor brevedad.

Ojo alerta y acudir pronto.

Debido ausentarse de esta capital para el día de Noche Buena sin haberle sido posible realizar la partida de frutos de Málaga que ha traído un cosechero, ha dispuesto una verdadera realizacion á cualquier precio aceptable, lo mismo al por mayor para los almacenistas que al por menor para el público.

Fábrica de harinas S. Rafael, INMEDIATA A LA ESTACION DEL FERRO-CARRIL.

Se avisa al público que en el depósito que la misma ha establecido en la Plazuela de Concha, número 17, encontrará harinas superiores de todas clases, y elaboradas precisamente para mantecados, (perrunas) y demás masas propias para las próximas pascuas.

Table with 4 columns: Flour type, weight, and price. Includes items like Flor superior, Id., 1.º, 2.º.

Novelas completas por cuatro reales.

«La Corte del Rey bandido» novela histórica original de D. Antonio de San Martín. «Los Incendiarios del Alba» novela histórica por D. Antonio de San Martín. «La Gente de Med a noche» novela de costumbres por D. Ramon Ortigas y Prias.

KENNISA

QUITÁ INSTANTANEAMENTE EL DOLOR DE MUELAS. Como preservativo, ejerce su acción purificando las encías y los huesos del SARRO, producto de la descomposicion de las sustancias alimenticias, germen corruptor, origen del mal.

Turrone. Ha llegado a esta capital el hijastro de Pi ó con un gran surtido de excelentes turrone de varias clases de Gijona, de Alicante, de nieve, de yema de huevo, peladillas de Aló y almen dras garrañada y anís.

Acojidos. Se admiten en la dehesa de Vera, término de Campobajo, de ganá y yeguar, vacuno y lanar, y se arriendan los pastos si alguien solo lo solicita, advirtiéndose que en dicha dehesa no ha entrado ningun ganado ha un año. Para tratar en la calle de S. Hipólito número 4.

venta. La de un piano horizontal en muy buen estado de servicio. Darán razon en la calle de la Candelaria número 8.

Turrone. Ha llegado á esta el valenciano Sebastian Soler, con el surtido de turrone de todos los años, los cuales son legitimos de Gijona, nieve, yemas duro de Alicante y ricas peladillas de Alcoy, los cuales se despachan en la calle de Topete número 18, estanco.

Almanaque ilustrados para 1874.

Se acaban de recibir y se venden á 4 rs cada uno en la librería del DIARIO los siguientes: Almanaque de la Risa. Almanaque Cómico. Almanaque de los Christos. Almanaque Bulo. Almanaque Hispano-Americano.

Arrendamiento. Desde el día 1.º de Enero de 1874 se arriendan los cortijos Abulafia de Pozo C. ters, de las Eras y del Camino, término de Córdoba, inmediatos á Bujalance y Castro del Rio, y que se componen en totalidad de 1556 fanegas de tierra: para tratar de su renta y condiciones con D. Manuel Mailla, en Córdoba, calle de Mascarones núm. 12.

Aviso importante. El que desee vender fincas rústicas y urbanas, capitales de censos, que radiquen en Córdoba, Malaga y su provincia, pueda dirigirse en Córdoba á D. Antonio Santolalla, y en Málaga á D. Adolfo Moreno, Aveluneros 3.

Un gallinero. Se venden 16 gallinas y un gallo de muy buena calidad. El gallinero de la calle de los Deanes, junto á la Luderia, dará razon.

Acog d s. Desde el día se admite en la Campiñuela alta ganado vacuno. Para tratar en la plazuela de la Trinidad núm. 4.

Arrendamiento. El teatro del Recreo se arrienda desde el día hasta pasado el Carnaval, por un tanto alzado, ó cuartillo de real por entrada.

Arrendamiento. Para desde 1.º de Enero próximo de 74 se arrienda un tejaz con 40 hornos para cocer cal y ladrillos, situado extramuros de esta ciudad, en la calle Torre albarrana, junto á la plaza de los Toros. Para tratarlo en la Secretaría del Excmo. Sr. Marqués de Valdeflores, su duño.

Juegos de loteria con bolillas de números y 24 cartones. Se hallan de venta en la librería del DIARIO.

Venta de encinas. En la dehesa de Vera, término de Campobajo, se venden para su corta cuatrocientas encinas para tratar su precio y condiciones, con el guarda de la misma dehesa ó con su dueño en Córdoba, calle de San Hipólito número 4.

Pérdida. De la dehesa de Pendolillas, donde estaban acogidos, han desaparecido dos carcos con el hierro C. en el jamon izquierdo; la persona que se los haya encontrado ó sepa su paradero, y se sirva avisar á su dueño parrojo de Santiago, calle del Tinte número 1, será gratificada.

Venta de naranja y aceituna. Se vende el fruto pendiente de naranja de la huerta de los Arcos y el Tablero Bajo, término de Córdoba, y el de aceituna del olivar de la Vega de Armijo, término de Montoro; par tratar podrá dirigirse á don Manuel Mailla, calle de Mascarones número 12, Córdoba.

TURRONES. Acaba de llegar á esta capital el agraciado turroneiro Antonio Sirvent liguel con el surtido de turrone de Jijona de primera y segunda clase, de yema y nieve, duro de Alicante, peladillas, garrañadas y blancas y anises. Su despacho parador del Toro.

Pasos de Malaga. Por cuenta de un cosechero de la Vega de Malaga se ha establecido despacho de pasos de esta ciudad, á precios sumamente arreglados, habiendo cajas desde 28 rs arrojados adelante. Plaza de las Bufas, núm. 2.

Leche pura de cabra á 6 cuartos cuartillo. En la calle de Alcolea, número 29, se vende todos los días en las primeras horas de la mañana, y en el resto del día y por la noche en la calle de Jesús Nazareno, número 3.

El pais de las pides, por Juio Verne. Ultima obra que ha publicado este autor. Consta de 2 tomos y está ilustrada con diez y seis magníficas láminas. Se vende á 70 rs. en la Librería del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando número 14.

Café. Se arrienda desde el día el café de Iberia: La persona á quien acomete puede tratar su arrendamiento en la plazuela de Atonaicas, núm. 5.

Arrendamiento. D. sde e. dia se hace de media casa acristalada en la calle de Oso número 6. En la misma darán razon.

Pérdida. Habiéndose perdido en la mañana del día 14 del corriente desde la calle de Fernando Colon á la Iglesia de San Pablo un zarcillo de oro con dos corales y una perla en el remate inferior, se ruega á la persona que lo haya encontrado su entrega en la casa núm. 17 de dicha calle, y se le dará una gratificación.

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa núm. 88, calle de San Fernando: la persona que le interese podrá tratar de él con su dueño, calle de Fernando Colon, núm. 47.

Anuncio. Se venden 20 pines, álamos y álamos para su corta en la próxima menguante de Enero, en la hacienda de a Matrua alta. En la secretaria del Excmo. Sr. Conde de Gavia se oye n proposiciones.

Venta de naranja. Desde el día se admiten proposiciones para la enagenacion del fruto de naranja pendiente en la hacienda de Moratalá, situada en el término de Posadas y Hornachuelos, en la casa de Villaseca, en Córdoba, plazuela de don Gomez número 7 y en la misma hacienda.

Pérdida. De la haza de la Monja han desaparecido dos novillos colorados y uno negro, de tres años y enteros, herrados con B: su dueño D. Joaquin Barre: dá una gratificación á quien le dé noticias de su paradero.

Pérdida. El Domingo por la noche se extravío en la puerta de Gallegos un perro pequeño, blanco, de lana basta, con manchas oscuras en las orejas y rabo. La persona en cuyo poder se halla cualquiera entregarlo en la calle Horno de San Juan casa sin número, recibirá una gratificación.

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa núm. 8, calle de los Cidros. La llave para verla se halla en la casa de enfrente. Para tratar, calle de Prim número 10.

Arrendamiento. El de la casa principal, calle Céspedes número 9, Jardines Baño de la Catedral; acris aida, jurdin y agua de p. de S. Juan próximo. Para tratar, calle Ambrosio Morales, número 24.

Venta. La de la maderá de alamo negro, mucha y excelente planta en la huerta de Ollas. Para tratar, con el capataz de dicha huerta.

Pérdida. La persona que se hubiere encontrado un guardapelo de oro mate con un arabesco en una de sus facetas, un rubi y tres perlas, y quiera entregárselo en la calle de Prim número 7, se le gratificará.